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1994年，中国体育彩票在全国统一上市销售。 1999年，中国电脑体育彩票成功上市销

售。 那一年，全上海有300人获得体彩经营许可证，宁夏路570号体彩08602网点业主吴文

海就是其中之一。 26年过去了，当年300人里还在继续从事体彩行业的只剩不到50人。 与

此同时，老吴在体彩的舞台上奋斗了超过20年。 新冠肺炎疫情期间，店里各类防疫用品一

应俱全，为前来购彩的新老顾客提供最安心的防护保障。

坚守20年，热爱可抵岁月漫长
普陀区宁夏路570号体彩08602网点———

本版图文 本报记者 张立

公益体彩，光芒万丈
购买体育彩票除了是一种娱乐项

目，更多的是一份公益之心。吴文海告
诉所有购彩者，他们每花2元钱购买1
注体彩大乐透，就有0.72元成为彩票
公益金，广泛用于全民健身、竞技体
育、补充社会保障基金、扶贫济困、医
疗救助、教育助学等。体彩大乐透在助
力购彩者收获幸运、为生活添彩的同
时，也为体育事业和社会公益事业助
力，为中国加油。“就像体彩宣传语说
的，‘你未必光芒万丈，但始终温暖有
光。’上海很多公共体育设施都有体彩
公益金出的一份力，我作为体彩店主
也在无形中不停献出绵薄之力，觉得
特别骄傲。”

这次新冠肺炎疫情导致体彩店
休市两个月延期开市，老吴特别感谢
普陀区体彩销售办公室给业主们提
供了特别多的帮助，还发了好多防疫

物资给大家。“我想正是这股来自体
彩的正能量让无数人倍感温暖的同
时也让我们体彩店复工吃了一颗定
心丸。”吴店主感慨市体彩中心发给
每位体彩业主发放一定的新冠疫情
休市补贴，为大家战胜疫情增强信
心，也赢得了全市所有体彩业主的信
任，更为社会树立了公信、公益的品
牌形象。“其实很多购彩者在了解公
益体彩概念后，就算不中奖都很开
心，他们乐观的生活态度也感染了
我。看着他们疫情期间也满满正能
量，我也非常开心。”吴文海期待全球
疫情快点结束，各类体育赛事烽火重
燃，为体彩公益金更添一份力。“我希
望有更多志同道合的朋友到我的店
里来一起感受体育的激情，让体彩这
座桥梁连接更多人们热爱体育公益
的心。”

专业体彩人，推广衍生产品
已过了退休年龄的吴文海从小就

对数字很敏感，对体育赛事也情有独
钟。之前他的体彩店是开在宁夏路旁
的白玉路上，因为2014年碰到拆违整
治，就把店铺迁到了宁夏路，过一个路
口就是环球港购物中心。

小店实际面积30多平方米，软硬
件一应俱全。这两个月国际上各类体
育赛事陆续重启，店里各种各样的数
据图和电脑、电视的直播画面更是给
人特别专业的感觉。“我们店里好多购
彩者都喜欢买足彩竞彩，这么些年下
来，都成老客户、老朋友了。疫情期间
竞彩都停了，好在现在陆续都恢复了，
竞彩的球赛又多了起来。以前大家是
在店里看完比赛直接兑奖，现在我更
加鼓励他们即买即走，减少在店内逗
留时间，避免人员聚集。”吴店主说自
己也在严格遵守戴口罩进行销售工作
的同时引导购彩者进店佩戴口罩，并
为他们测量体温。

“聊天的话就等疫情结束了再联
络感情吧，现在健康安全是第一位
的。”吴文海直言疫情没有让体彩履
行社会责任按下暂停键，体彩为健康
中国助力的脚步永远不会停歇。体彩
复市前，区体彩办给他们特地做了一
系列的培训教育，让他们可以安心经
营。
在打票的间歇，老吴也会提醒购

彩者一定要注意防护，外出回家都要
进行消毒工作。“我相信只要我们大家
都注意防护，疫情一定会很快就结束
了，生活又会像之前那样风风火火起
来。”

在赛前最后一刻打完所有单子，
忙完手头工作后，吴店主会放松一下，
欣赏各类球赛。“边看比赛边等结果的
过程确实有点刺激，但我真的很喜欢
这样的感觉，仿佛辛勤耕种的土地到
了收获的时节。”

开体彩店超过20年了，吴文海说

自己一开始也没想到会在这行干那
么久。就其中缘由，他说就是缘分，就
是喜欢体育彩票。每年，他还会应邀
参加各种全国、乃至亚太地区体育彩
票沙龙，感慨体彩在中国的销量之
大，为社会公益事业付出之多。“上海
的体彩在全国来说销量不是特别高，
但胜在各种方面都很规范，为体育公
益金做了很大贡献。外地很多省的销
量特别高，最厉害的网点月销量就达
千万。我虽然是这一行的老人了，听
了还是很震惊的，期待沪上体彩能更
上一层楼。”
除了在店铺里兢兢业业搞好购彩

工作，老吴还从事一些体彩周边衍生
产品的制作和推广。可以说，和体彩有
关的设备、大数据、信息技术他都有插
一脚。连市体彩中心的工作人员都和
普通体彩业主都说，“有问题找吴文海
就对了。”

不推荐比赛，想一直做下去
08602网点中过不少14场一等奖，

最厉害的一次是500万。“我是从传统
店起家的，以前在白玉路时就喜欢买9
场、14场。因为奖金的问题，自然14场
中奖更吸引人，买得人也更多。我自己
也一直喜欢买14场，也中过5位数的大
奖。”吴店主觉得，买足彩需要研究的
东西太多，往往出一张单子需要花费
好几个钟头。而足彩竞彩最有趣的就
是研究的过程以及最后开奖时的心跳
体验。

从第一次购彩到现在已有20多
年经验的他只要看一眼竞彩球赛信
息，脑子里就会呈现出比赛走势的
数据图。精通竞彩运作方法的吴店

主一有空就会在研究各种数据，在
赛前把能做的功课都做到极致。正
是这份勤奋与执着，他在体彩圈久
负盛名，不少新开的体彩店主会特
地跑来取经，顺便感受一下他的强
大气场。
对于大家的一致好评，老吴却谦

虚地表示，足彩竞彩赛场上没有常
胜将军，就算推荐得再准总会有错
误的时候，所以真正可以留住彩民
的还是要靠热心、诚心和真心服务
才可以让顾客放心。“我们和购彩者
其实是一个利益共同体，如果今天
看到他们有足够的资金想要买很多
就顺水推舟叫其大额购彩，那就很

容易很快失去他们。因为要是不中
的话以后人家就不会相信你，换句
话说就是失了人心。”吴店主直言，
公益体彩要理性购买才是对大家负
责。“我这里的很多购彩者都是懂球
的高手，他们相互之间讨论而得到
的结果是非常不错的，而且每次买
得不多，斩获不小。通过足彩，我和
很多人成为了好朋友，喜欢足球的
人性格一般都很开朗，很健谈和爽
快。我觉得这份工作给予我的更多
的是精神上的快乐。我今年已经61岁
了，正常应该退休一年了，但我实在
太喜欢足彩了，希望一直做下去，或
者坚持到70岁也说不定。”

稳扎稳打运气自然来，新手要从2串1开始
在吴文海看来，足彩竞彩想要中

奖，除了研究到位，运气是最关键的临
门一脚。“很多人会说自己研究很到位
了，为什么最后比赛结果和数据给出
的感觉不一样。我只能说，运气这东西
才是中奖与否的关键因素。”他坦言比
赛不可能顺着购彩人的想法去走，所
以买稳的也好，博冷也罢都有中奖概
率。不过只要不贪心，对比赛各种数据
研究透彻，稳扎稳打地购彩，运气不可
能一点没有，结果当然就会中奖。
每当看到有购彩者一直投注无法

中奖的情况下，吴店主会动之以情晓
之以理，帮助其分析单子的问题，看看
是什么原因导致的失败。“我有的时候
看到人家的单子出的问题比较大，我
会主动和他分析，告诉他不容易中的
原因。如果只是运气问题，我则会鼓励
其继续投注，因为一些良机往往是在
一个人动摇的时候才会出现，此前我
看到由于信心不足而与大奖失之交臂
的例子实在是太多了。”
对于一些新加入竞彩大家庭的购

彩者，老吴会告诉他们先从单场彩或

是2串1实践起来，然后慢慢从中吸取
经验和教训，再结合个人经济实力决
定串多少。“一开始买足彩竞彩可以选
择最少的比赛来研究，然后慢慢学会
看各种盘口、研究各种数据后就能选
择自己喜欢的购彩方式了。”吴店主
说，店里中出了这么多的大奖都是购
彩者各凭本事。“我疫情前基本每个月
都要去四川北路的银行一次，都是帮
忙店里中大奖的购彩者去领大额的奖
金，那边的工作人员都认识我了。”


